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1 jà vìsita dì Gorbaciov, portatrice di grandi novità 
L'apertura dei mercati sovietici, occasione unica 
e sfida irripetibile per l'Occidente, pone ancora molti problemi 
Romano Prodi si dice fiducioso. D professor Victor Uckmar fe il punto sulle società miste 

IVoglia di joint-ventures 
Bisogna aiutare le piccole imprese 
«In Urss e è una gran voglia di joint ventures so 
prattutto per i beni di consumo ma gli ostacoli so 
no ancora numerosi A fame le spese è il Signor 
Brambilla» In questo modo Victor Uckmar descn 
ve la paradossale situazione di un Paese che ha 
lame di capitali e tecnologie ma non riesce a te 
nere in mano la forchetta Come si muovono i te 
deschi cosa dovrebbe fare I Italia 

PIERLUIGI QHIQGINI 

• • I rivolgimenti in atto nei 
Paesi del Patto di Varsavia 
hanno bruscamente accelera 
to il dibattilo sul ruolo dell Eu 
ropa e sulle forme di interven 
to economico nell area socia 
lista, D altra parte I apertura 
dei mercati dell Est in parti 
coaire di quello sovietico è 
considerata dagli investitori 
occidentali come un occasio 
ne e una sfida irripetibili Par 
ticolarmente attiva è la Ger 
mania *edera)e che smora ha 
perfezionato con 1 Urss alme 
no 310 accordi per società mi 
ste in questa graduatoria I Ita 
lia figura solo ai sesto posto 
con 36 Joini ventures anche 
se è al secondo (sempre do 
pò la Rft) per volume di capi 
tale investito Ancora oggi pe 
r0 gli ostacoli burocratici e le 
difficoltà di comunicazione 
« n o eccessivi Ne fanno le 
spese ancora una volta le pie 
cole e medie imprese che 
non possono permettersi rap 
pres tanze permanenti né 
possono contare su servizi di 
supporto né hanno a disposi 
yione strumenti finanziari ade 
guati 

Parte da qui il nostro collo 
quia con il prof Victor Uck 
mar {uomo occidentale che 
più di Ogni altro conosce i 
m e l i s m i del mercato so 

viettco Proprio in questi giorni 
verranno presentate a Corba 
ciov le ultime fatiche del tribù 
tansta genovese un compen 
dio sulle joint ventures con 
prefazioni di Giulio Andreotti 
e del ministro del Comercio 
estero Katushev pnmo libro 
di una collana di dintto eco
nomico che verrà pubblicata 
contemporaneamente in Italia 
e a Mosca e la nvista tnme 
strale «Dialog- edita da Pane 
rai 

Prof Uckmar, orinai le so
cietà miste In Uni sono più 
di mille, e crescono giorno 
dopo giorno 

SI ma non bisogna farsi ingan 
nare dalle apparenze Le jomt 
ventures realmente operanti 
sono molto meno forse non 
più di cinquanta I meccanismi 
sono lenti le difficoltà legislati 
ve e procedurali ancora pesan 
ti Ecco un esempio piccolo 
ma emblematico la Cgil mila 
nese si era accordata con i sin 
dacati di Leningrado per aprire 
una pizzena in jomt venture 
nella principale strada della 
metropoli sovietica Era pronto 
tutto anche il calcolo del nu 
mero delle pizze da vendere 
ogni giorno per raggiungere il 
break heaven pomi Poi sono 
andati a trattare I affitto dei lo

cali e s sono sentiti rispondere 
dalle autorità competenti che 
si sarebbero regolate m base ai 
prezzi di via Monte napoleone 
o del Boulevard des Italiens A 
quel punto chiaramente il 
progetto è sfumato 

Le cose vanno sempre cosi? 
Non si può negdre che la situa 
zione sia migliorata dopo le 
modifiche alla legge sulle so 
cietà miste che hanno tolto 
ostacoli rilevanti come 1 obbli 
go del 51% del capitale soweli 
co In settembre è stata anche 
approvata 1 istituzione di zone 
franche m citta come Lenin 
grado e Vlad vostok mentre gli 
utili che escono dal Paese sot 
lo forma di merci ora sono 
esenti dal prelievo fiscale del 
20% Tuttavia come dicevo le 
difficoltà sono ancora notevoli 
E a fame le spese è come sem 
pre il «signor Brambilla» che 
non ha certo né le strutture né 
la potenza finanziaria di una 
multinazionale 

In che senso? 
Nel senso che mancano attivi 
tà di trading e lo Stato non ga 
rantisce più le operazioni svol 
te dagli Enti autonomi Sono 
cresciute enormemente le dif 
ficoltà per gli stramen di trova 
re gli mterlocuton giusti Ed è 
un peccato perché in Urss e è 
una gran voglia di ]oint ventu 
res soprattutto nei settori dei 
berne" consumo 

Cosa suggerisce per ovviare 
«queste difficolta? 

Da tempo vado npelendo che 
bisognerebbe creare delle vere 
e propne agenzie matrimoniali 
capaci di mettere in contatto le 
aziende italiane con quelle so
vietiche Ma si potrebbe fare 
molto di più Oggi le jomt ven 
tures previste sono solo di tipo 
societano e ciò limita in par 

lenza le possibilità di interven 
to di una impresa medio pie 
cola Per questo propongo la 
possibilità di [omt ventures 
«contrattuali» Se il -signor 
Brambilla» sa fare bene le pipe 
e trova il partner giusto gli si 
dia la possibilità di cedere il 
know howe di mettere in piedi 
un attività di export naturai 
mente limitata ali oggetto 

Cosa si dovrebbe fare, Inve 
ce da parte italiana? 

È urgente 1 istituzione qui in 
Italia di fondi di garanzia ab 
bastanza allargati e bisogne 
rebbe attivare ogni forma di as 
sicurazione tipo Sace 1 nostri 
imprenditori non hanno biso 
gno di denaro ma di garanzie 
Dovremmo prendere esempio 
dalla Germania Federale ì cut 
operaton sono attivissimi gra 
zie ad un efficace sostegno 
dello Stato Inoltre si può pen 
sare a un aumento della quota 
del reddito nazionale destina 
ta ai Paesi m via di sviluppo e 
naturalmente convogliarlo ver 
so iniziative economiche 

Lei ritiene che la nuova leg 
gè sulla proprietà privata 
agevolerà gli Investimenti 
stranieri in Orss? 

È chiaro che gli operaton esten 
saranno più tra iquilli quando 
potranno contare anche su 
una garanzia di tipo patnmo 
male Tuttavia la discussione é 
appena cominciata e 1 iter 
della legge sarà prevedibil 
mente molto lungo Propno 
nei giorni scorsi il prof Agan 
beghyan mi accennava alle 
difficoltà determinate dalla 
scelta dei livelli ai quali intro
durre la proprietà privata se 
solo per le organizzazioni o 
anche per gli individui e con 
quali tempi Comunque, a mio 
parere il pnmo livello sarà 
quello delle imprese 

Su Mirbis il parere di Prodi, presidente del partner italiano 

«Fra noi e i sovietici c'è un grande feeling» 
Nella sede bolognese 
è in funzione 
una mega banca dati 

CHIARA COLETTI 

m Valer) Kazikajev è il 
giovane direttore della sede 
moscovita di M irbis al terzo 
piano dell Istituto Picena 
nov tra stampe dell antica 
Bologna e scrivanie made 
in Italy La società mista tra 
i due istituti economici No-
mìsma e Plechanov è ope 
rativada pochi mesi magia 
ha completato alcuni corsi 
per direttori di grosse azien 
de sovietiche «Vogliamo 
puntare molto sulla concre 
tezza spiega Kazikaiev 
Mirbis ha tre compiti Unse 
gnamento I organizzazione 
e I informazione tra le realtà 
economiche dell Urss e del 
(occidente Uno scambio 
rapido ed efficiente di infor 
mazioni su ciò che avviene 
in Urss e sul funzionamento 
delle imprese italiane ed 
occidentali in genere ci pa 
re particolarmente imoor 
tante» 

E significativo il fatto che 
presso Nomisma è operante 
una banca dati ta prima in 
Italia -m collegamento tele 
malico con le agenzie so
vietiche il che permette 
inoltre collegamenti ponte 
con una serie vastissima di 
altre banche dati occtdenta 
li «Mirbis ha anche il com 
pilo di favorire nuove Jomt 
ventures» Kazikaiev mostra 
soddisfatto un protocollo di 
intesa appena finnato tra 
aziende dei due Paesi «In 
Urss si sta potenziando la 
prima banca commerciale 
che affiancherà la enorme 
rete delle Casse di Rispar 
mio (74 000 sportelli 
230 000 dipendenti specia 

lizzate praticamente solo 
nella raccolta con tassi di 
interesse ai risparmiatori 
minimi per I occidente) 
Dal corso che Mirbis ha or 
gamzzato la scorsa estate 
avvalendosi dell esperienza 
di tre Casse di Risparmio 
italiane quelle di Bologna 
Firenze Verona Vicenza 
Belluno i dingenti si sono 
documentati sulle proble 
manche del credito alle im 
prese 

Abbiamo poi avuto uno 
stage per managers del set 
tore medico biologico e un 
altro per il settore cerami 
co» 11 direttore della sede 
russa di Mirbis ha sottoli 
neato il carattere non bura 
cratico e non formale del 
1 attività delia scuola «Se 
vogliamo lavorare insieme 
dobbiamo anzitutto cono 
scerei meglio e superare il 
divano di mentalità Per 
questo ci rivolgiamo indivi 
dualmente alle persone Ve 
de di convegni scientifici e 
di delegazioni ufficiali ne 
abbiamo sempre avute e 
comunicare teone è tutto 
sommato facile Ma non 
serve molto se vogliamo 
aprire ì nostri mercati Noi 
abbiamo un patrimonio che 
in occidente non è cono
sciuto e lo stesso avviene 
per noi rispetto alle imprese 
dell ovest Finora negli 
scambi ufficiali ci siamo 
comportati come se do\en 
do nuotare in un mare sco 
nosciuto avessimo sempre 
bisogno di uno scafandro 
Noi adesso intendiamo 
nuotare in mare aperto » 

PATRIZIA ROMAGNOLI 

M Il partner è I Istituto di 
economia Plekhanov di Mo
sca e la società nata da que 
sto matrimonio di chiama Mir 
bis (Moscow Institute Busi 
ness School) «E stato un 
grande atto di fede ma sta 
funzionando» E un primo 
giudizio di Romano Prodi in 
veste di presidente di Nomi 
sma la società di ncerche 
economiche che ha sede a 
Bologna e che ha avviato I an 
no scorso la prima joint ven 
ture con I Urss allo scopo di 
formare nuovi managers per 
le grandi imprese sovietiche 
Romano Prodi è molto soddi 
sfatto dell andamento dell mi 
ziativa «Per collegare due 
mondi che sono stati separati 
per decenni occorre anzitutto 
un reciproco adeguamento 
culturale II nostro vantaggio 
oltre ali impostazione di gran 
de flessibilità che abbiamo 
adottato sta nel fatto che il 

nostro partner non è affatto 
burocratizzato Ci sentiamo 
entrambi noi e i sovietici allo 
"stato nascente come direb
be Alberoni in presenza di un 
seme che appena gettato sta 
già dando molti frutti Noi ci 
rendiamo conto di quanto sia 
importante far penetrare 11 
dea di un modo alternativo 
diverso da quello finora adot 
tato di far funzionare 1 econo
mia E un lavoro graduale 
ma noi riteniamo come i so
vietici di essere dei fondisti 
non dei velocisti adagio ma 
senza mai fermarsi* Qual è 
I atteggiamento dei sovietici ri 
spetto al sistema economico 
italiano? «Avvertiamo un gran 
de feeling nsponde il profes 
sor Prodi Un sistema econo
mico che deve cambiare ha 
bisogno di fermentare dal 
basso cosi come I economia 
italiana che mal si adegua al 

la programmazione dallalto 
Un altro elemento che interes 
sa molto ai sovietici è la gam 
ma ampia la vanetà dei pro
dotti dell industna leggera ita 
liana In Europa solo Germa 
ma e Italia possono offrire tut 
te quelle macchine o macchi 
nette artigianali per I industna 
leggera di cui ! Urss in questo 
momento ha un fortissimo bi 
sogno E questo è un primato 
industnale che ci viene nco 
nosciuto» Tramite gli stages 
•su! campo» organizzati da 
Mirbis in Italia per ì managers 
russi questi ujtimi hanno 1 oc 
castone non solo di imparare 
ma anche di avviare affan Per 
quanto nspetto alle gigante 
sene dimensioni del Paese il 
numero dei managers e quin 
di delle imprese interessate 
sia limitato si tratta comun 
que di contatti produttivi Co
me valuta la scelta di joint 
ventures per introdurre le im 
prese europee nel grande 
mercato dell est7 Quali sono i 

nschi investendo forti capitali 
in Urss7 «Anzitutto la nostra 
stessa Mirbis è una società mi 
sta e noi possiamo già dichia 
rara soddisfatti dell andamen 
to» Ma Mirbis scambia beni 
immatenali competenze pro
fessionali per quanto alto 
possa esseme il livello Quan 
do si tratta però di passare a 
beni matenali prodotti indù 
stnali quindi probabilmente 
cambierà qualcosa «Certa 
mente è motto diverso Posso 
però fare un esempio di come 
sia possibile collaborare con 
reciproco vantaggio Mirbis sta 
facendo da ponte tra un part 
ner statunitense produttore di 
computers e un partner sovie
tico I sovietici in questo caso 
possono mettere la loro parte 
in un bene immateriale la lo
ro grandissima competenza 
scientifica I matematici ad al
tissimo livello e gli ingegnen 
sovietici entrano in una socie 
tà di software in cui I investi-r 

mento di capitale è molto n 
dotto e i risultati sono ecce! 
lenti» Come giudica landa 
mento dell economia sovieti 
ca in questo momento7 «Sono 
nel penodo più difficile Si 
tratta di un momento prevedi 
bile ma doloroso Si stanno 
cercando di introdurre pezzi 
di nuovo che però devono ne-
cessanamente funzionare m 
fretta La liberalizzazione del 
mercato attraverso la forma 
zione di cooperative provoca 
forti tensioni e invidie sociali 
1 introduzione dell economia 
di mercato somiglia talvolta 
più a una roulette russa che a 
una soluzione del problema 
russo Si tratta delle ingiustizie 
tipiche dell inizio del capitale, 
e il sistema dovrà rapidamen 
te cercare di supplirvi In que 
sto momento è comunque ur 
gente fare il pnmo salto E n 
cordare che in Urss esiste un 
patrimonio di nsorse tecniche 
e scientifiche che vanno valu 
tate e utilizzate» 

Parte il programma di educazione permanente fra Sogea e Accademia economica Urss 

Parla ligure la scuola di management 
H Superare le difficoltà di 
linguaggio e le differenze cui 
turali promuovere un elevato 
bello di integrazione fra ma 
nagement ilalano e dir genti 
sovietici con questo obiettivo 
(Accademia dell Economia 
nazionale dell Urss presiedu 
ta dal prof Aganbegnian e il 
Sogea (Scuoia di gestione 
aziendale dell In con sede a 
Genova) hanno deciso di av 
viare un programma penna 
nente di formazione II proto 
collo di collaborazione sotto 
scntto alla fine di ottobre por 
ta le firme del vicerettore del 
I Accademia profssaGV Ba 
deeva del presidente del 
Sogea Piero Filippa e del pre 
sidente del Com tato scient f 
co Sogea Victor Uckmar 

La presenza di numerose 
aziende che mlraltengono 
rapporti con 1 Urss e quindi 
particolarmente interessale al 
I aggiornamento del propno 
management ha certamente 

influito nella scelta del capo 
luogo ligure come sede dell i 
n zia! va Tuttavia ad essa s ri 
volgono grandi gruppi e me 
d e imprese di tutta Ita! a La 
rag one è semplice punto di 
nfenmento centrale nei prò 
grammi di ogni corso sarà la 
politica delle joint ventures 

L accordo prevede lo svol 
gimento di corsi al massimo 
di trenta giorni ciascuno sta 
ges riservati ai docenti deli Ac 
cademia e del Sogea scam 
bio di conferenzieri di piani 
di studio e di materiale scien 
tifico 

La prima iniziativa a carat 
tere sperimentale si è svolta 
fra aprile e il mese scorso con 
la partecipazione di 15 mana 
ger italiani e 15 provenienti da 
diverse repubbliche soviet 
che quasi tutti in età compre 
sa fra 140 e 145 anni e titolari 
di posti chiave nelle rispettive 
aziende Un mese m Italia e 
un mese in Urss a contatto 

con realtà aziendali delle due 
economie per scoprire le dif 
fetenze esistenti nelle tecni 
che dì controllo aziendale 
(emblematica la questione 
della contabilità in Urss parti 
ta doppia e conto profitti e 
perdite sono praticamente 
sconosciuti) nel marketing 
nella finanza nella pianifica 
zione della produzione nella 
gestione del personale Vi 
hanno partecipato per parte 
italiana «allievi» mandati dal 
I Ansaldo da Italimpianti EI 
sag Montedison Italstat Fiat 
e Esaote Biomedica oltre che 
da alcune med e imprese già 
«ferrate» nei rapporti d affari 
con 1 Urss «lì corso è stato fi 
nalizzato alla realizzazione di 
progetti di fattibilità di società 
miste conferma il dott An 
drea Raggio responsabile del 
progetto Urss del Sogea 

Gli italiani si sono mostrati più 
interessati alla diversità delle 
procedure amministrative e 

operative mentre per i colle 
ghi sovietici si è nvelata essen 
ziale la presa di contatto con 
aspetti dell economia reale 
Minon differenze invece si so
no manifestate in matena di 
tecnologie e processi di pro
duzione» Tra 1 altro gli italiani 
hanno avuto quattro incontri 
con direttori sovietici e il 3] 
ottobre hanno potuto «bom 
bardare» di domande anche il 
prof Aqanbeghyan che ha n 
sposto di buon grado per due 
ore filate 

Una iniziativa dunque 
svolta ali insegna della massi 
ma disponibilità reciproca e 
che visti ì nsultati verrà repli 
cata nel 1990 «In questi giorni 
registriamo una notevole ere 
scita delle nehieste di parteci 
pazione afferma ancora il 
dott Raggio e non solo da 
aziende ma anche da Carne 
re di commercio associazioni 
sindacali e istituti di ricerca 
Oltre al corso misto il prossi 

mo anno prevediamo di rea 
lizzare anche quattro o sei 
corsi per manager italiani in 
Italia con la partecipazione dt 
docenti sovietici alcuni stages 
aziendali nservati a manager 
russi e settimane" di aggior 
namento per italiani da svol 
gere in Urss» 

La cultura delle intese eco
nomiche e delle joint ventu 
res come si vede fa passi da 
giganti pur fra le difficoltà tut 
torà imposte dai vincoli legi 
slativi da procedure farragi 
nose e da una sensibile di 
stanza culturale In questa di 
rezione una politica della for 
mazione nella quale si sappia 
investire ti massimo in termini 
di competenze e dt nsorse 
umane si rivelerà decisiva 
non solo per il decollo degli 
accordi bilaterali ma per lo 
stesso processo di modemìz 
zazione dell economia sovieti 
ca 

OPLG 

In diretta da Mosca e ritorno 
La Rai in Urss col «Notturno» 

In vìdeo e in 
onde corte il 
compagno Popov 

DANIELI WACCHESSI 

MI II vento della perestroika 
ha portato il segnale della Tv 
di Stato sovietica via satellite 
Con un semplice apparato di 
ricezione è possibile captare 
non solo le news del canale 
americano Cnn ma anche 
quelle commentate dal direi 
tore della Tv di Mosca Popov 
Ma e è di più Una piccola te 
levisione abruzzese TeleMar 
sica si è aggiudicata I esclusi 
va italiana delle immagini so 
viehche e trasmette 24 ore su 
24 programmi in lingua russa 
Alle 21 va inonda «Vremia» il 
notiziano nazionale del primo 
canale di Mosca L artefice di 
questa operazione è il settan 
taduenne Mano Spallone per 
ventanni amico e medico 
personale di Palmiro Togliatti 
Mario Spallone non si accon 
tenta di trasmettere notizie e 
programmi sovietici nell area 
abruzzese vuole costruire un 
vero e propno network televi 
swo in grado di operare an 
che a Milano Genova e Vene 
zia «L idea nacque a Mosca 
dice Spallone - quando il 
compagno Popov mi propose 
un opzione per ricevere gra
tuitamente le loro trasmissio
ni Ho svolto le pratiche ne 
cessane ottenendo i permessi 
acquistando le paraboliche 
per ricevere il segnale sovieti 
co» 

Spallone ammette di essere 
partito un pò avventurosa 
mente ma è convinto che in 
Italia c e un reale interesse 
politico economico e perfino 
pubblicano II problema n 
mane la lingua di difficile 
comprensione «Sto pensando 
di chiamare a rapporto i mi 
gtion interpreti di russo cosi 
anche gli italiani capiranno i 
contenuti dei programmi di 
ce il responsabile di TeleMar 
sica Per il momento è come 
il cinema muto» Ma chi è 1 u 
tente? Come è possibile quan 
tificare 1 audience televisiva7 

Sono interrogativi legittimi 
•Per il momento siamo partiti 
dice Spallone poi si vedrà» 
Sul fronte radiofonico invece 
sono molte le novità Tra 
qualche mese su Radio 
Mayak la più importante sta 
zione dell Unione Sovietica 
verrà trasmessa pubblicità di 
prodotti commerciali occiden 
tali Sarebbe una novità per 
un emittente radio sovietica A 
Parigi è stato firmato un ac 
cordo con Euradio il consor 
zio di società di servizio radio
foniche e di emittenti europee 
di cui fa parte 1 italiana Area 
(un agenzia giornalistica lega 
ta alla Sper e alla Lega delle 

cooperative) Euradio si è ag 
giudicato la concessione degli 
spazi pubblicitari per Radio 
Mayak I emittente meno isti 
tuzionalizzata con un audicn 
ce media giornaliera di 120 
milioni di ascoltatori Alberto 
Baldazzi di Area è stato tra i 
promotori dell accordo «Ali i 
nizio il nostro intervento con 
staterà nella produzione di 
"Inforeclam una breve rubri 
ca di presentazione di prodot 
ti occidentali in prevalenza 
europei e americani» L obìet 
livo del governo sovietico è 
aprirsi ad una programmazio
ne più agile meno legata alla 
tradizione In Italia è possibile 
ascoltare Radio Mosca con 
una semplice ricevente dotata 
di un buon selettore di fre 
quenza Ogni giorno potenti 
trasmettiton a onde corte irta 
diano programmi russi in ìm 

Sua italiana Un modo nuovo 
i accostarsi ali apparecchio 

radiofonico interessante 
istruttivo e perché no diver 
lente Nel nostro Paese gli 
ascoltatori di Radio Mosca. Jn 
italiano sono circa duemlur r** 
programmi vanno in onda, ~ 
dalle 18 alle 19 sulle frequterf^ 
ze 9865 11690 11890 Mhz 
Anche la Rai trasmette in 
Unione Sovietica A Mosca è 
possibile ascoltare il Notturno 
italiano «StereoNotte» oltre 
ad un pacchetto di trasmissiO 
ni giornalistiche in onda cor 
ta Dal prossimo gennaio la 
Rai ha annunciato novità inte 
ressanti il «Notturno italiaio» 
imzierà con un programma 
intitolato «Dove il sì suona* 
durerà mezzora e sarà artico
lato in tre brevi rubriche Nella 
prima parte si parla dell Italia 
che cambia del lavoro Italia 
no ali estero degli scambi Ita 
lia Urss e darà spazio anche 
a momenti di rievocazione, ci 
sarà un programma musicale 
dedicato a brani del passato 
Chiuderà il programma un ar 
gomento monotematico in 
prevalenza consigli utili per i 
nostn lavoraton Al sabato ci # 
sarà un intervista al «perso 
naggio della settimana» La 
domenica sarà dedicata ai 
giovani A Mosca si ascolta -Il 
giornale della mezzanotte» 
mezz ora di nassunto degli av 
ventmenti della giornata e una 
proiezione del giorno dopo 
Sul versante delle «private» 
Berlusconi attende gli sviluppi 
della trattativa con 1 Eurovisio
ne attraverso TeleCapodistria 
Sui progetu non si sa ancora 
nulla se nqn I intenzione di 
realizzare programmi bilingui 
Ma al momento tutto è anco 
ra in alto mare 
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